

fidèle et indispensable de tous ceux qui veulent apprendre à secourir leurs semblables, ainsi que de tous les amateurs de sports en tous genres, sans oublier les sociétés de préparation au service militaire, dont chaque membre devrait au moins savoir, ainsi que tout soldat, panser une plaie et arrêter une hémorragie.

LA NEURASTHÉNIE RURALE. *Fréquence, causes sociales et individuelles. Études psychologiques et cliniques de la neurasthénie chez le Paysan contemporain*, par le Dr Raymond BELBÈZE.—VIGOT Frères, Éditeurs, 23, Place de l'École-de-Médecine, Paris. Un vol. in-16. 3.50 fr.

L'auteur de ce livre, qui a étudié la neurasthénie dans le milieu purement rural où il vivait, a tiré des 200 observations qu'il a pu recueillir des conclusions intéressantes, qu'il expose dans un ouvrage fortement documenté.

La névrose lui est apparue, même chez les ruraux primitifs, comme une affection de psychisme supérieur, faisant en quelque sorte régresser le neurasthénique. Son extrême fréquence (30 pour cent environ des sujets) serait conditionnée par la détresse économique locale qu'aggrave une intense dépopulation, et beaucoup aussi par la « *neurasthéniculture* » contemporaine, qu'elle soit familiale, scolaire ou littéraire. L'insuffisance alimentaire actuelle, la consanguinité, et surtout l'intoxication exogène ou endogène ont pour lui la valeur de causes efficientes. Sémiologiquement parlant, l'*Aboulie* lui est apparue comme un fait essentiel et même primitif, et la *Peur* (surtout la peur de la responsabilité) comme un signe de la plus haute importance. La réflexion douloureuse, la *phrontidophilie*, pour employer un néologisme de l'auteur, ainsi que l'exagération des actes aperceptifs seraient aussi des symptômes caractéristiques. Après une étude des neurasthénies féminine et infantile, et des frontières de la névrose, l'auteur pose brièvement de fermes conclusions pronostiques et s'occupe du Traitement où il expose ses vues personnelles, que leur originalité et leur importance pour le sociologue, le psychologue et le praticien rural (et même urbain) rendent intéressantes et tout à fait *actuelles*.

Le professeur Rémond (de Metz) présente excellemment cet ouvrage au lecteur.